

Complément au message

Le voyage après la fusion :

quand l'eau oublie qu'elle était hydrogène



À l'occasion du 70^e anniversaire de

Pujya Daaji

28 septembre 2025, Kanha Shanti Vanam



Complément au Message



Le voyage après la fusion : quand l'eau oublie qu'elle était hydrogène

Chers amis,

Le voyage spirituel présente un paradoxe fondamental : ce que nous considérons comme le but ultime n'est en fait que le commencement de la vraie croissance. Cette idée, qui est au cœur du message partagé lors du Bhandara de septembre 2025, nous incite à réviser nos conceptions les plus fondamentales à propos du progrès, de la réussite et de la nature de la réalisation spirituelle.

Dans notre monde, les gens sont obsédés par les fins. Nous agissons comme si le diplôme, la retraite et l'illumination étaient des étapes finales. Mais la nature nous

montre autre chose. Une graine a-t-elle terminé son voyage lorsqu'elle perce enfin le sol après avoir lutté dans l'obscurité ? Non, ce n'est que le début. La percée n'est pas le but ; c'est la première étape vers tout ce qui est important : la photosynthèse, la croissance, porter des fruits, offrir de l'ombre et enfin se transformer en terre pour accueillir de nouvelles graines.



Une graine a-t-elle terminé son voyage lorsqu'elle perce enfin le sol après avoir lutté dans l'obscurité ? Non, ce n'est que le début. La percée n'est pas le but ; c'est la première étape vers tout ce qui est important : la photosynthèse, la croissance, porter des fruits, offrir de l'ombre et enfin se transformer en terre pour accueillir de nouvelles graines.

Lorsque Babuji disait que la fusion fait de vous un débутant, c'est cela qu'il entendait. La goutte qui célèbre son union avec l'océan tout en restant une goutte n'a pas vraiment fusionné. Il ne reste plus personne pour célébrer une véritable fusion. C'est la plus grande contradiction.

La science et la philosophie derrière le changement

Considérez la profonde leçon que nous donne la chimie de base : l'hydrogène est volatil, dangereux et insaisissable ;

l'oxygène déclenche le feu et fait tout brûler. Lorsqu'ils se combinent, symbolisent-ils pour autant la destruction ? Ils fusionnent pour former de l'eau, qui soutient toute vie. Mais voici la vérité plus profonde : l'eau ne se rappelle pas avoir été hydrogène. Elle n'a plus sa nature explosive, pas même sous forme d'une tendance réprimée. La transformation est si complète que sa nature d'origine n'existe même plus en tant que possibilité.

Cela a un rapport avec la manière dont nous grandissons spirituellement. Nous pensons souvent que la croissance spirituelle consiste à ajouter quelque chose à ce que nous sommes, comme apprendre des choses nouvelles ou progresser dans un domaine. Mais le véritable changement relève de l'alchimie. Vous ne renforcez pas juste votre ego, vous devenez quelque chose de complètement différent au service d'un objectif totalement différent.

Nous pensons souvent que la croissance spirituelle consiste à ajouter quelque chose à ce que nous sommes, comme apprendre des choses nouvelles ou progresser dans un domaine. Mais le véritable changement relève de l'alchimie. Vous ne renforcez pas juste votre ego, vous devenez quelque chose de complètement différent au service d'un objectif totalement différent.



La Bhagavad Gita évoque le *svadharma*, votre devoir ou objectif personnel. Mais qu'arrive-t-il lorsque le changement est si profond que votre *svabhava*, votre nature essentielle, se transforme ? Le dharma de l'eau n'est pas le même que celui de l'hydrogène et de l'oxygène. Le nouveau dharma consiste à couler, nourrir, purifier et entretenir la vie.

Message : nous ne devenons pas de meilleures gouttes. Nous apprenons que notre vraie nature n'a jamais été celle d'« être goutte ». Et même cette découverte, qui est très importante, ne fait que nous préparer à commencer le vrai travail.

Quelles conséquences cela a-t-il dans la vie quotidienne ? Tout d'abord, cela modifie notre perception des problèmes et des difficultés. Un être conscient ne considère pas les embouteillages comme des problèmes sur son trajet. Il se considère comme faisant partie du flux et cela influence ses réactions. Il peut choisir un itinéraire différent, non pas parce qu'il doit arriver plus vite, mais parce que cela est bénéfique pour le flux global.

Cette compréhension change tout dans les relations. La plupart des conflits surviennent lorsque deux gouttes s'efforcent de rester distinctes tout en affirmant vouloir être ensemble. Lorsque deux personnes réalisent qu'elles n'ont jamais été des gouttes distinctes, mais toujours des expressions de la même eau, elles ne sont plus distinctes.

La tradition védique parle de *prayatna* (l'effort) et *prasada* (la grâce). Avant la fusion, nous essayons de devenir l'océan. Après la fusion, nous réalisons que nous avons toujours été l'océan qui se prenait pour une goutte. C'est alors qu'arrive la partie la plus difficile : choisir d'être une goutte tout en sachant que nous sommes l'océan, un paradoxe plein d'énigmes.

C'est pour cette raison que Babuji appelle cela le commencement. Un acteur peut se perdre dans un rôle, mais pouvez-vous jouer le rôle à la perfection tout en sachant que vous jouez ? Est-il possible d'être pleinement humain tout en sachant que vous êtes divin ? Pouvez-vous ressentir à quel point le corps est limité tout en étant dans l'illimité ?

La sagesse de la limitation

C'est là que la philosophie commence à s'appliquer dans la vraie vie. L'eau prend la forme de son contenant non pas parce qu'elle ne peut pas être formatée, mais parce qu'être sans forme ne sert à rien. Dans un gobelet, l'eau devient buvable. Elle se transforme en pluie dans les nuages. Elle devient la vie même dans les vaisseaux sanguins. De même, notre capacité à changer nous donne du pouvoir.



De même, notre capacité à changer nous donne du pouvoir.

Après la fusion, le voyage consiste à apprendre à considérer les limitations comme des choix créatifs plutôt que comme des règles à suivre. Vous avez choisi la forme de votre vie actuelle non pas parce que vous y étiez obligé, mais parce qu'elle s'inscrit dans une vision plus large.

Après la fusion, le voyage consiste à apprendre à considérer les limitations comme des choix créatifs plutôt que comme des règles à suivre. Vous avez choisi la forme de votre vie actuelle non pas parce que vous y étiez obligé, mais parce qu'elle s'inscrit dans une vision plus large.



L'ego spirituel qui affirme « J'ai fusionné » est le piège le plus dangereux. C'est l'hydrogène qui prétend être de l'eau tout en restant hydrogène. L'eau véritable n'a pas besoin de dire ce qu'elle est. Elle coule, nourrit et nettoie, tout simplement. Son existence est sa déclaration.

Cette compréhension nous libère de la tâche épuisante d'être exagérément spirituel. Vous n'avez pas besoin de sembler omniscient. Vous n'avez pas besoin de parler d'une

façon inhabituelle. Il vous suffit d'être comme l'eau, toujours présente, utile et capable de s'adapter aux besoins du moment.

Un service sans fin

Lorsque les mathématiciens ont découvert de multiples infinis, chacun contenant tous les autres, mais chacun différent des autres, ils ont touché du doigt une vérité spirituelle. Après la fusion, le voyage ne consiste pas à devenir plus grand. Il consiste à trouver des moyens infinis de servir dans le cadre de limites.

Après la fusion, le voyage ne consiste pas à devenir plus grand. Il consiste à trouver des moyens infinis de servir dans le cadre de limites.



Cela est parfaitement illustré par une mère qui nourrit son enfant. Elle n'a pas besoin d'être consciente de l'univers pour prendre soin de la vie. En passant du statut de personne à celui de mère, son changement est complet et parfait pour ce qu'elle a à faire. Mais même avec cette « limitation », elle effleure l'infini de l'amour même.

Cet enseignement modifie notre approche de la pratique spirituelle. Nous apprenons à reconnaître ce qu'il y a de profond dans le quotidien au lieu de rechercher des expériences extraordinaires. Faire la vaisselle devient une leçon sur la manière dont les choses évoluent. Respirer nous montre comment échanger ce qui est important. Chaque fois que nous parlons avec quelqu'un, nous avons la possibilité de pratiquer la limitation consciente au nom de l'amour.

Être sans limites ne nous donne pas une plus grande liberté. C'est comme l'eau qui choisit de devenir de la glace pour rester solide ou de la vapeur pour s'élever, ou bien de rester liquide pour couler. Chaque état fonctionne parfaitement et les changements arrivent naturellement lorsqu'ils sont nécessaires, et non parce que les gens sont mécontents de l'état actuel. Peut-être est-ce là, la véritable liberté.



Être sans limites ne nous donne pas une plus grande liberté. C'est comme l'eau qui choisit de devenir de la glace pour rester solide ou de la vapeur pour s'élever, ou bien de rester liquide pour couler. Chaque état fonctionne parfaitement et les changements arrivent naturellement lorsqu'ils sont nécessaires,

Message vivant : au cours de votre journée, rappelez-vous que vous n'essayez pas de devenir l'océan. Vous apprenez à être de l'eau de toutes les manières dont l'eau agit à un moment donné. Lorsque vous buvez de l'eau, pensez à l'hydrogène et à l'oxygène qui ont sacrifié leur vie pour aider la vie. Lorsque vous rencontrez des problèmes, soyez comme l'eau et trouvez le chemin qui répond non seulement à vos propres besoins, mais également à ceux de l'ensemble.

Après la fusion, le voyage ne consiste pas à obtenir davantage. Il consiste à découvrir ce que vous pouvez devenir en lâchant prise consciemment, comment vous pouvez servir en choisissant de vous limiter et comment vous pouvez aimer en acceptant votre forme limitée tout en sachant que vous êtes sans forme.

C'est le chemin sans chemin qui va au-delà de tous les chemins. Créer un chemin signifie seulement s'imposer la liberté. Lorsque les gens demandent aux Maîtres ce qui vient après l'illumination, ils sourient. Ils vous donnent un verre d'eau et attendent que vous découvriez l'infini dans l'ordinaire, le profond dans le simple et le tout là où il y a assez, l'essence de trouver la totalité dans ce qui est suffisant.

Et avec cette prise de conscience, le changement le plus étonnant se produit : ce n'est pas l'ordinaire qui devient

sacré, mais vous qui voyez enfin qu'il l'a toujours été. L'eau a toujours été sacrée. Nous avions juste besoin d'apprendre à voir.

Avec mes prières au Grand Maître,
Kamlesh

Ce n'est pas l'ordinaire qui devient sacré, mais vous qui voyez enfin qu'il l'a toujours été. L'eau a toujours été sacrée. Nous avions juste besoin d'apprendre à voir.





2